

JUNIO DE 2024

ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE YERBAS BUENAS



ciren **SiTRural**
Sistema de Información Territorial

ATRATIVIVOS TURÍSTICOS

MUSEO HISTÓRICO DE YERBAS BUENAS

El museo está construido de paredes de adobe, el piso del patio de ladrillos cuadrados, el cielo de sus habitaciones es de coligüe amarrado con cuero, el techo es de vigas de roble y las tejas son de arcilla. Es nombrado como “Casa del Brigadier Pareja”, debido al hecho histórico que se albergó el año 1813 en la Primera Batalla de la Independencia de Chile (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

La propiedad se compone de la sala principal que exhibe información histórica y una sala más pequeña que contiene la colección de objetos históricos (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

Dadas las características arquitectónicas de la casa y su relación con hechos históricos relevantes para el país y la comunidad, fue declarada Monumento Histórico en 1984. En 1997 el inmueble dejó de albergar la Biblioteca Pública, dejando solo al Museo dentro de sus dependencias. En el año 2001 se presentó un proyecto de ampliación de la propiedad, al Fondo de Desarrollo Regional de la VII Región. La iniciativa fue aprobada y se concretó con la inauguración de nuevas dependencias el 25 de abril de 2003. Estos nuevos espacios están destinados a exposiciones temporales, depósito de colecciones, taller de trabajo, servicios higiénicos y oficinas administrativas. En la actualidad el Museo puede visitarse de martes a domingo (Consejo de Monumentos Nacionales).



Museo Histórico de Yervas Buenas

Fuente: <https://lc.cx/aEEP08>

PLAZA DE ARMAS

En el lugar actualmente se encuentran las olletas del Ejército Español, antes de la Batalla Sorpresa de Yervas Buenas. La arquitectura de las casas que rodean la plaza es de estilo colonial, con árboles de plátano oriental. El concepto de Plaza de Armas o Plaza Mayor es definido como la plaza principal y proviene de una ordenanza de los Reyes Católicos el año 1400; en América tiene como función ser un punto de reunión para prevenir un ataque armado, por lo que se ubicaban también las Parroquias (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).



Plaza de Armas de Yervas Buenas

Fuente: <https://lc.cx/DNtp9K>

ESTACIÓN LINARES-COLBÚN

El recorrido de Ferrocarriles del Estado desde Estación de Linares hasta la Estación de Colbún fue conocido como “El Tren Chico”. Funcionó desde el año 1914 hasta el año 1956. Este proyecto comenzó en el año 1906, en donde se trazaron las líneas de la vía férrea, proyecto que se postergó por elecciones parlamentarias. Al inicio del proyecto del Ferrocarril se propusieron dos rutas: la primera directo a Colbún y la segunda pasaría por Yervas Buenas, hasta llegar a las Termas de Panimávida. Se optó por la segunda propuesta y se crearon las estaciones ferroviarias de “Arrayanes” correspondiente a la localidad de San Bartolo, “Yervas Buenas”, “Abranquil”, “San Francisco Sayago” (escuela básica San Juan), “Panimávida” y “Colbún”, en la última estación se ubicaba la Maestranza del Ferrocarril (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

IGLESIA DE LA SANTA CRUZ

En el año 1783 se inicia la construcción de la Parroquia en Yerbas Buenas frente a la Plaza de Armas dirigida por el Presbítero Artigas. Un hecho significativo fue el terremoto del año 1835, que destruyó la Parroquia (Municipalidad de Yerbas Buenas, 2019).

Posteriormente se realizó la construcción de la segunda Parroquia entre los años 1886 y 1900, ubicada en el mismo lugar de la anterior parroquia; fue diseñada por el cura párroco Heráclito Merino, con un estilo gótico, convirtiéndose en un hito para el territorio y la región. Consistía en una construcción de 40 metros de alto y dos torres, la cual fue destruida por un incendio en el año 1925 (Municipalidad de Yerbas Buenas, 2019).

El año 1943 se realizó la construcción de la tercera y actual Capilla de la Santa Cruz, ubicada en un lugar distinto a las anteriores parroquias; fue diseñada con una torre que incorpora una cruz en el centro, (sacar coma) y se integró el estilo arquitectónico Art Decó (Municipalidad de Yerbas Buenas, 2019).



Iglesia de la Santa Cruz

Fuente: <https://lc.cx/ZZFrLF>

COLECCIONES DEL MUSEO HISTÓRICO DE YERBAS BUENAS

La colección del Museo Histórico de Yerbas Buenas, cuenta con un total aproximado de 360 piezas, la mayor parte de las cuales han sido donadas por la comunidad yerbabuenina. La colección está compuesta principalmente por imaginería religiosa, arqueología, armamento, muebles, fotografías, acuarelas y objetos diversos (Consejo de Monumentos Nacionales).

En 1987 la Colección del Museo Histórico de Yerbas Buenas, así como todas las colecciones dependientes de la Dibam, fueron declaradas Monumento Histórico, con el objetivo de asegurar su preservación y resaltar su valor patrimonial y cultural para la nación (Consejo de Monumentos Nacionales).



Colecciones Museo Histórico de Yerbas Buenas

Fuente: <https://lc.cx/b4YtoF>

COMPLEJO CRIOLLO

Se caracteriza por ser un espacio que tiene como fin la realización de actividades culturales significativas para la comuna; es de carácter familiar y colectivo, en donde se han realizado múltiples actividades de carácter folclórico, musical, gastronómico, de cine y variados Festivales. Se ubica en la calle Juan de Dios Puga s/n (Municipalidad de Yerbas Buenas, 2019).

BIBLIOTECA MUNICIPAL

La propiedad de la familia Contreras en el año 1976 se convierte en Museo Histórico y Biblioteca Pública N°20 de Yervas Buenas. En el año 1984 fue declarado Monumento Histórico Nacional. En el año 1997 se produce la separación del Museo Histórico y de la Biblioteca Pública (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

La Biblioteca es nombrada como el poeta Max Jara. En sus dependencias funciona el Colectivo Cultural Max Jara realizando actividades artísticas. Otro grupo cultural que funciona en la Biblioteca es el “Club de Lectura Navegando por las Letras” (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

La Biblioteca cuenta con una gran sala de lectura con estantes al alcance del lector, con una sección infantil con libros y juegos didácticos y un espacio con tres computadores desde donde se conecta con el sitio Web Biblioredes. Actualmente cuenta con 13.500 títulos, principalmente de historia y literatura (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

YERBAS BUENAS

Las calles centrales y la zona adyacente a la Plaza de Armas de Yervas Buenas ha preservado con mucha fidelidad y pureza el estilo de la vivienda rural de la primera mitad del siglo XIX, caracterizada por la construcción en adobe y techumbre de tejas, con fachada continua hacia la calle y patios interiores con corredores portificados. En 1987, el sector que rodea la Plaza de Armas de Yervas Buenas y las zonas adyacentes, fueron declarados Zona Típica, para preservar su pureza arquitectónica, reflejo de los primeros años de la vida republicana en el campo chileno (Consejo de Monumentos Nacionales).



Yervas Buenas

Fuente: *Municipalidad de Yervas Buenas*

MEDIA LUNA

Se realizó la remodelación de la antigua medialuna ubicada al costado del museo histórico, proyecto realizado junto con el Gobierno Regional del Maule, fue aprobado por los Consejeros Regionales y financiado por el Fondo Nacional de Desarrollo Regional: “Reposición Medialuna Municipal, Yervas Buenas”, de fecha de inicio el 23 de junio de 2017 hasta el 18 de mayo de 2018, el cual tuvo un costo de \$989.511.691. Este proyecto remodeló la antigua Medialuna dañada por el terremoto del año 2010, se adecuaron las medidas exigidas por la Federación de Rodeos de Chile y se realizó la construcción de instalaciones como enfermería, bodega, boletería y stand de exposiciones. La infraestructura del proyecto se realizó manteniendo la arquitectura colonial de la Zona Típica (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).



Media Luna de Yervas Buenas

Fuente: https://lc.cx/_vbloT

CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTA DEL CHANCHO MUERTO

Se realiza en el mes de septiembre, en la localidad de Challacura y Yervas Buenas. Durante la celebración se puede disfrutar de comidas tradicionales, música y bailes folklóricos tradicionales campesinos (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

NOCHE DE SAN JUAN

Actividad realizada en el mes de junio y que tiene como significado el nacimiento de Juan Bautista para anunciar la llegada de Jesús a la tierra. Participa en su organización el grupo cultural Max Jara y la Biblioteca Comunal (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).

DESFILE CÍVICO MILITAR

Cada año se conmemora la Sorpresa de Yervas Buenas en el mes de abril. Ceremonia conjunta de la Escuela de Artillería de Linares, Bomberos, establecimientos educacionales de la comuna, las organizaciones sociales y comunales, además de las autoridades municipales (Municipalidad de Yervas Buenas, 2019).



Desfile Cívico-Militar

Fuente: https://lc.cx/j_2b8A

BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad Yerba Buenas. (2019). *Plan de Desarrollo Comunal 2020-2024*

<https://www.muniyervasbuenas.cl/web/pla-deco-2020-2024/>

Consejo de Monumentos Nacionales.

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/colecciones-museo-historico-yervas-buenas-dependiente-direccion>

Consejo de Monumentos Nacionales

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/casa-ubicada-calle-juan-dios-puga-sno-localidad-yervas-buenas>

Consejo de Monumentos Nacionales

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/zonas-tipicas/sector-rodea-adyacentes-plaza-armas-yervas-buenas>